

## *Noticia apresurada de un libro impresionante, producto de una investigación ejemplar*

Acaba de aparecer –y no me resisto a publicar un primera noticia de ello, junto con la promesa de un inmediato y mucho más extenso comentario– la impresionante obra del profesor universitario Francisco Guerra *El Hospital en Hispanoamérica y Filipinas 1492-1898*. El Dr. Guerra es una persona muy conocida en los medios universitarios y científicos, como autor de unos cincuenta libros monográficos de su especialidad médica. Como catedrático de Farmacología ha destacado, sobre todo, por sus aportes de primera entidad a la Historia de la Medicina en América, en cuyo campo ha llevado a cabo investigaciones fundamentales. Conocido en el mundo científico, ha recorrido el mundo entero en varias ocasiones y participado en los más destacados congresos de su especialidad, a los que es invitado preferente. Ahora acredita su condición de investigador americanista con esta extraordinaria obra de casi setecientas páginas en formato mayor, relativa a las instituciones asistenciales para el cuidado de enfermos, creadas en América durante los cuatro siglos en que aquellos territorios estuvieron incorporados a la Corona de España. Los mil ciento noventa y seis hospitales estudiados por el profesor Guerra, con amplia documentación escrita y gráfica, personalmente conseguida por él, constituye la mejor expresión de una política social y sanitaria sin igual en el conjunto de la expansiones colonizadoras europeas ocurridas en esa etapa de la historia que conocemos bajo el significativo nombre de Modernidad.

En este campo bien puede decirse que, históricamente, esta impresionante obra es, además, de ejemplar, un auténtico hito en la historia de la América española y para el conocimiento incontestable de su verdad y realidad. Desde ahora, al referirse al tema que constituye la entraña de la obra –la labor asistencial creada por España en América– habrá que decir: *antes y después* del libro del Dr. Guerra, pues, en efecto, sobre un centenar de hospitales conocidos bibliográficamente, el profesor Guerra presenta datos y fotografías de más de un millar. La investigación llevada a efecto supuso, al cabo de los cincuenta años de iniciada, un manuscrito gigantesco de más de doce mil folios, que para ser publicado ha sido necesario reducirlo a las dimensiones del libro que comentamos. Este es de una riqueza documental y gráfica imposible de encontrar en ninguna parte y que, en cualquier caso, hemos de considerar

definitiva. La recopilación de datos representa una labor benedictina, así como un permanente peregrinar por las tierras del continente americano. Todo ese trabajo se presenta ahora en ésta obra, pulcramente organizado, ajustándose en su exposición a la estructura administrativa de los Reinos americanos, llevada a cabo por España y la "piedad heroica" de los españoles, con la asistencia constante y total de la Monarquía.

El estudio preliminar de la obra nos revela la dimensión de un americanista pleno que, a partir de la historografía hospitalaria abre unas perspectivas impresionantes e importantes para las fundaciones asistenciales, los recursos sanitarios, los servicios hospitalarios, los nosocomios especiales, la asistencia médica, todo ello como expresión de una política de caridad y asistencia social, que abarca un amplísimo arco que va desde la recogida de información hasta la práctica de la mas directa caridad cristiana para los enfermos e indigentes. Este comentario de urgencia sirva no sólo como noticia gozosa de su aparición –patrocinada por el Ministerio de Sanidad español, con aportación del de Asuntos Exteriores y masiva participación económica del autor– sino también y muy principalmente como alabanza y gratitud al autor de esta ingente investigación que, con su publicación, proporciona una respuesta contundente a toda esa caterva de corifeos que todavía emplean la falsedad, la tergiversación y la ocultación para denigrar la obra de España en América.

*Mario HERNÁNDEZ SÁNCHEZ-BARBA*